
 
ATA DA 1° REUNIÃO EXTRAORDINÁRIA DO CT ESPACIAL EM 2008 

 
 
Data: 04 de setembro de 2008 
Local: MCT, Sala dos Conselhos 
Horário: 14h às 17:30h 
 
1. Presentes: 
 
Comitê Gestor 
 
Carlos Ganem – Presidente do Comitê 
Brigadeiro Venâncio Alvarenga – Substituto do Ministério da Defesa 
Eugenius Kaszkurewicz – FINEP  
Paulo Alexandre – Substituto da AIAB 
José Francisco M. Ferreira – Substituto da INFRAERO 
João Carlos Albernaz – Substituto ANATEL 
Márcio Ramos de Oliveira - CNPq 
Jovino Francisco Filho – MC 
 
Membros ausentes 
 
Carlos Afonso Nobre -  comunidade científica 
 
Técnicos e convidados 
 
Aldo Pinheiro da Fonseca – Coordenador Geral da ASCOF 
Celso Otávio Cortes da Trindade – Secretário Técnico – FINEP 
Jaquelma Madeiro – Secretária Técnica - MCT 
Dagmilson Tonassi Gomes – CNPq 
José de Anchieta Moura Fé – AEB 
Himilcon de Castro Carvalho – AEB 
Thyrso Villela Neto - AEB 
Francisco Cleodato Porto Coelho – AEB 



Renato Araújo Júnior – AEB 
Isa Maria Gusmão Berard - MCT 
Solange Maia Corrêa – CTA 
 
 
2. Pauta 
 
a) Projetos de interesse da Política Espacial Brasileira; 
b) Outros  assuntos. 
 
3 . Andamento da Reunião 
 

O presidente do Comitê Gestor Sr. Carlos Ganem iniciou a 
reunião agradecendo a presença e explicando que a convocação para 
essa reunião se deu pela necessidade da retomada de atividades, 
retomada de projetos que pudessem estar no quadro de prioridades 
do Ministério da Ciência e Tecnologia, atendendo ao viés de uma forte 
retomada do segmento espacial, gerando negócios para a Industria, 
Institutos, para centros de dispersão do conhecimento, academias, 
fazendo com que se tenha um novo cenário para o “negócio da 
atividade espacial brasileira”. Ressaltou que o programa Espacial 
Brasileiro é possível, é tangível e é desejado pelo País. 

Citou as dificuldades enfrentadas pela AEB referentes às 
constantes lembranças do incidente de 2002 em Alcântara, o que 
acaba gerando uma campanha negativa.  

O Presidente comentou alguns avanços e algumas 
dificuldades do Setor Espacial Brasileiro e ressaltou que os esforços 
estarão voltados para o cumprimento das metas estabelecidas como 
urgentes para este ano, como a Capitalização da Alcântara Cyclone 
Space (ACS) e recuperar o atraso no veículo lançador de satélites – 
VLS. Citou ainda celebração da parceria que está sendo consumada  
com a Associação das Industrias do Setor Aeronáutico-Espacial 
Brasileiro, criando mecanismos pelo qual o segmento tanto na 
Aeronáutica, em Aviônica e Espaço seja reconhecidos no quadro dos 
Programas Estratégicos de Subvenção Econômica do MCT e da 
FINEP, buscando encontrar elementos que vivifiquem a relação 
Universidade-Empresa, Instituto Técnológico-Empresa  e façam dessa 
relação um instrumento cabal de estratégia. Expôs também a notícia 
do recurso da ordem de  aproximadamente R$ 4,7 milhões, que 



poderá ter sua liberação pleiteada na forma de Crédito Extraordinário 
para o CT-Espacial ainda em 2008. 

A reunião teve um caráter preparatório além de tentar 
induzir soluções para pendências passadas, gerar novos horizontes e 
buscar meios e  recursos para o Setor Espacial, que passa por um 
momento de baixo índice de realização. 

O presidente ressaltou a importância de se investir em 
Formação de Recursos Humanos e sugeriu que uma das prioridades 
do CT-Espacial viesse suprir essa necessidade no âmbito das bolsas 
DTI, sugeriu ainda a formação de um Grupo de Trabalho para que no 
prazo de uma semana analisasse as alternativas e posteriormente 
numa reunião do Comitê por meio digital se desse a aprovação das 
propostas. Falou também da importância da aproximação de Setores 
que não estejam ainda incluídos mas que possam fazer parte do 
universo de interesse do CT-Espacial. 

Outro ponto ressaltado foi a importância da retomada do 
Grupo de Trabalho do Satélite Geoestacionário.  

O presidente informou ainda sobre a cooperação com a 
Argentina para o lançamento de seu Satélite, consoante as prioridades 
do Cyclone 4. 

A palavra foi aberta ao Comitê.  
O Sr. Jovino do Ministério das Comunicações que fez parte 

do Grupo de Trabalho do SGB, informou que Ministério das 
Comunicações já havia investido R$ 10 milhões para que fosse feita 
toda a parte de estudos e pré-dimensionamento do SGB, e sente que 
esse esforços de alguma forma desapareceram, por que não se tem 
notícia do que aconteceu. Questionou o por que do “desinteresse” da 
Aeronáutica pelo SGB, se ela foi uma das motivadoras. Informou 
também que o Ministério das Comunicações está empenhado em 
ressuscitar esse projeto, pela importância que ele tem para o Brasil. 

O Brigadeiro Venâncio fez uso da palavra então para 
esclarecer que a Aeronáutica não se desinteressou pelo SGB, mas 
que havia sido designada para ser gerente do projeto conceitual, que 
depois de pronto, foi para o Ministério da Defesa, que assumiu a 
responsabilidade junto com a Casa Civil. Portanto o projeto saiu do 
CTA e foi repassado para o Ministério da Defesa, que o assumiu. 
Esclareceu que a Aeronáutica continua interessada no SGB. 

Celso Trindade – Secretário Técnico da FINEP no CT-
Espacial -  ressaltou então que essa situação precisa ser esclarecida o 
quanto antes, por que a notícia que se tem no Ministério das 



Comunicações, no Ministério da Defesa e também foi colocada pelo 
Ministro Mangabeira é que a Aeronáutica não está mais interessada 
no SGB. O Presidente do Comitê informou então que a AEB já 
reconstituiu os dois Grupos de Trabalho, um de natureza executiva e o 
outro de supervisão, no qual tanto o Ministério da Defesa, quanto 
COMAER, Ministério das Comunicações, FINEP, MCT e a própria 
AEB com a coordenação, deverão participar.  

Consoante notícias que chegaram à AEB das 12 visitas 
internacionais nesse espaço de 5 meses desde a posse do Sr. Carlos 
Ganem, existe um conjunto de Instituições prontas para ofertar 
tecnologia, informou também do interesse da Ucrânia em formar 
parceria com o Brasil, quando houver solução para os problemas no 
Setor Espacial, podendo ocorrer uma migração da parceria Binacional 
existente na área de Lançamentos, para um parceria Binacional no 
âmbito do Geoestacionário. 

O presidente solicitou então à Jaquelma Madeiro - 
Secretária Técnica do MCT no CT-Espacial – que informasse as 
pendências existentes na agenda do Fundo. Ela informou então que a 
única pendência para pagamento era o Projeto para o 
Desenvolvimento de Receptor GPS para Navegação Espacial  no 
valor de R$ 611 mil. Celso Trindade – Secretário Técnico da FINEP, 
ressaltou então que por ter havido uma descontinuidade de recursos 
nos projetos do Fundo Espacial, todos projetos andaram num ritmo 
mais lento, mas nesse caso específico essa pendência não se deve 
necessariamente  por causa do “financeiro”, ela se deve ao fato de o 
projeto ter recebido uma recente liberação e precisa ter uma 
continuidade antes de receber uma nova liberação. 

A reunião prosseguiu então, com o Dr. Eugênius 
Kaszkurewicz, representante da FINEP, falando sobre as perspectivas 
reais de recursos para o CT-Espacial. A expectativa para 2009 era de 
se ter R$ 8 milhões, mas a SOF liberou apenas R$ 2,493 milhões e 
esse recurso  não consta como um ítem do PPA, está por dentro das 
Ações Transversais. Provavelmente pelo fato de em 2008 não ter 
havido liberação de recursos para o Ct-Espacial a situação repetiu-se 
para 2009. Informou ainda que se tem uma notícia ainda incerta da 
liberação de recursos ainda para o exercício de 2008 da ordem de R$ 
4,7 milhões, então em princípio se teria R$ 7,2 milhões entre 2008 e 
2009, menos a parcela de aproximadamente R$ 611 mil a ser paga, 
sobram aproximadamente R$ 6,6 milhões. Propôs então, que o 
Comitê designasse o Grupo de Trabalho, como já sugerido pelo Dr. 



Carlos Ganem, para que o mesmo se reuna e apresente ao Comitê 
Gestor uma proposta de utilização desses recursos, ressaltando a 
importância de não pulveriza-los. O Dr. Eugênius ofereceu o espaço 
físico da FINEP/RJ para a realização da reunião. Informou também 
que seria importante o Comitê apresentar propostas de Ações 
Transversais de grande porte ao Conselho Diretor do FNDCT.  

Dr. Aldo também sugeriu ao Comitê que apresente 
propostas de Ações Transversais de grande porte ao Conselho Diretor 
do FNDCT, que se reunirá no dia 16.09.2008 e discutirá a 
programação das Ações Transversais para 2009.  

Comitê definiu o Grupo de Trabalho, que deverá se reunir 
no dia 12.09.2008 às 10:00hs na FINEP/RJ para discutir e elaborar a 
proposta de utilização dos recursos destinados ao CT-Espacial em 
2008, e as propostas de Ação Transversal a serem apresentadas ao 
Conselho Diretor do FNDCT. As propostas deverão ser encaminhadas 
até o dia 10.09.2008, no formato de Termo de Referência para o e-
mail do Celso Trindade trindade@finep.gov.br ou para ct-
espacial@mct.gov.br O grupo de trabalho definido pelo Comitê foi: 
Eugenius Kaszkurewicz – FINEP, Paulo Alexandre – AIAB, Solange 
Maia – CTA, Thyrso Villela Neto – AEB, representando também a 
comunidade Acadêmica, Márcio Ramos – CNPq, Himilcon de Castro 
Carvalho – AEB, Celso Trindade – FINEP.  

 

 

O Presidente Carlos Ganem agradeceu então a presença 
de todos e encerrou a reunião. 

 
 

 

4. Assinatura: 
 
 
 
 
 

______________________________________ 
Carlos Ganem 

Presidente do Comitê Gestor 
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